

CONCOURS EDHEC 2019

ORAUX LANGUES

ESPAGNOL

Make an impact

El mejor cómplice

En 1930, con más de sesenta años, Laura Ingalls publicó La casa de la pradera, en la que contaba sus vivencias como hija de pioneros en el Medio Oeste de los Estados Unidos. Algo similar a lo que, salvando todas las distancias biterarias que ustedes quieran, hicieron con las suyas Isak Dinesen en Memorias de África, Rudyard Kipling en Algo de mí mismo, o incluso Ana Frank en sus Diarios. Pertenece, por tanto, a esa pléyade de autores que han recopilado sus experiencias para que los demás pudamos conocer realidades diferentes. Un ejercicio que permite al lector visitar épocas, situaciones y estratos sociales a los que de otro modo jamás tendría acceso.

Al menos así ha sido hasta ahora. Hasta que esa severa gobernanta que se ocupa de protegernos de todo lo 'incorrecto' decidiera que era necesario preservar nuestros sensibles tímpanos y pupilas de historias tan poco edificantes. Una de sus víctimas ha sido precisamente Laura Ingalls. El sexagenario premio creado en su honor ha sido rehautizado como Premio Legado de Literatura Infantil, un nombre mucho más adecuado, dónde va a parar, que el de su racista autora. Según los organizadores, sus aventuras de niña educada en una familia pionera americana «dibujaban una visión de los nativos que ya no está en sintonía con los valores de la sociedad actual». «Es intolerable —adujo uno de los responsables— que Ingalls, al describir un paisaje, diga, por ejemplo, que 'no había gente allí, solo indios', o que llame a los afroamericanos 'oscuritos', o que uno de sus personajes se permita decir, en un momento de la narración, que 'el único indio bueno es un indio muerto'».

Expulsada queda, por tanto, Laura Ingalls a las tinieblas exteriores de los escritores rucistas, donde se encontrará por cierro con otra autora igualmente xenófoba, Harper Lee. Su célebre novela Matar a un ruiseñor ha sido retirada de la lista de lectura de los centros educativos por usar una palabra prohibida en los Estados Unidos desde 2007, el despectivo término nigger ('negrata'). Y da igual que Lee escribiera en los años sesenta del pasado siglo y que su libro sea un alegaro contra los prejuicios raciales. Tampoco importa que Ingalls se limitara, simplemente, a nurrar lo que vio y oyó en su infancia allá por finales del siglo XIX. Anatema, oprobio y censura vamos a ponar sus obras en el moderno Index librorum prohibitorum. Una nueva lista de libros prohibidos elaborada a imagen y semejanza de la que, desde el siglo XVI hasta bien entrado el XX, publicó la Iglesia católica y en la que figuraban peligrosos autores cumo La Fontaine, Descartes. Copérmeo, Zola, Balzec o Gide. Curiosamente, esta nueva Santa Inquisición que nos infesta con ánimo de velar por nuestra integridad moral ha logrado ir un paso más allá que los antiguos confeccionadores del Index. En la actualidad, editores norteamericanos están contratando lo que llaman "lectores sensibles", es decir, integrantes de razas, religiones, inclinaciones sexuales o afectados por determinadas enfermedades, etétera, para que revisen los manuscritos a publicar por si contienen algo que lastime sus sensibilidades. El problema que se presenta es que esos lectores sensibles hieren a su vez la sensibilidad de otros. Por ejemplo, la de aquellos que no quieren que sus colectivos (feminista, LGTIB, etoétera) se vean encerrados en un gueto.

En resumen, que tal como está la cosa es imposible escribir –y por extensión hacer casi nada en este mundo hipersensible– sin pisar algún callo. Imposible pintar, componer, hacer cine o cualquier actividad creativa o de la índole que sea sin que algúnen se sienta ofendido. Dicho esto, como hasta las grandísimas imbecilidades tienen su lado bueno, es posible que los modernos Savonarola le hagan tanto bien a la cultura como sus antecesores. Con la devoción que concita lo prohibido, mi generación leyó Madame Bovary, adoró Rojo y negro, lloró con Los miserables y, por supuesto, devoró las obras completas del Marqués de Saile. Somos muchos los que aprendimos a amar la literatura gracias a sus antirrecomendaciones. De modo que adelante con la censura. Ahora que la lectura está en horas bajas, no hay mejor cómplice que un gran inquisidor.

¿Está amenazada la libertad de cátedra?

Un proyecto de ley plantea penalizar a los profesores que promuevan ideología política.

En el Congreso de la República (ne radicado esta semana un polémico proyecto de ley que busta penalizar a los maestros que promuevan ideologías políticas un clase. Una postura que, según expertos en educación, atenta contra la libertad de cátedra consagrada en la Constitución política de 1991, en el artículo 67.

La iniciativa, liderada por el representante a la Cámara Edward Rodríguez, del Centro Democrático, ha planteado un gran debate. "Este proyecto nace de la preoccupación de algunos padres de familia, profesores y estudiantes que se ven vulnerados a la hora de recibir sus clases", dijo Rodríguez a este diario.

La iniciativa surge en medio de fuertes críticas que el uribismo ha hecho contra la Federación Colombiana de Trabajadores de la Educación (Fedude) en Twitter, señalando que los maestros de colegios públicos "adoctrinan pero no educan".

Así mismo, en esa red social se presentó una acalonada discusión por una charla académica que realizó Victoria Sandino, congresista del panido Fare, en la Universidad de los Andes el pasado 12 de febrero.

El evento se realizó durante una clase del profesor Sergio Lizarazo, del Departamento de Cioncia Política, en un curso electivo sobre el conflicto armado y el proceso de paz con las Parc.

Algunos alumnos, simpalizantes del Centro Democrático, acusaron al docente de "adoctrinar a sus estudiantes, haciendo apología del terrorismo". Incluso, en Twitter circuló un comunicado de ese partido político advirtiendo que "la presencia de Sandino, señalada de animar las viulaciones y abortos en las Farc, viola la libertad de los estudiantes".

La Universidad de los Andes respaldó a Lizarazo señalando que "la institución es autónoma e independiente de propiciar el pluralismo, la tolerancia y el respeto de las ideas, e imparte a los estudiantes una formación crítica y ética".

Precisamente, el representante Rodriguez señala que con su proyecto de ley se "protegerá la libertad de pensamiento y la integridad física de los estudiantes". Su idea es que, a través de un pacto social, "se acuerden unas medidas para que en las aulas no impongamos nuestra ideología política".

Expertos en educación no ven con buenos ojos la iniciativa, dirigida a colegios. Incluso, el expresidente Álvaru Uribe, cabeza máxima del Centro Democrárico, no apoyó la propuesta. "El adoctrinamiento político de algunos profesores hace daño al estudiante, a la democracia y a la ciencia, deberían boscarse soluciones que no sean sanciones legales", expuso en su Twitter.

Victor Alberto Gómez Cusnir, rector del Gimnasio Moderno, opina que ningún proyecto que presenda chartar las libertades fundamentales debe ser viable. "La libertad de cátedra significa en su esencia, proteger el ámbito de aprendizaje en las aulas de clase; es en este espacio en donde la relación docente-alumno permite desarrollar las competencias básicas para la vida". Para el académico, "no se puede proteger el libre desarrollo de la personalidad del estudiante y ejercer la libertad de pensamiento cuando se va en contra de un derecho constitucional".

En una posición similar se encuentra Marcela Junguito, rectora del Gimnasio Fernenino, pues afirma que el proyecto de ley es "errado". "Cualquier clase es un escenario idoneo para tener discusiones de tipo político, y todo profesor está en condiciones de liderar una discusión política de manera objetiva a fin de que esta desarrolle el criterio de los estudiantes, los exponga a diferentes puntos de vista y les enseñe a cuestionarlos, incluido el suyo propio. No me imagino una clase de Literatura o de Humanidades donde no se pueda dar el debate político", agrega Junguito.

De acuerdo con el representante Rodríguez, la medida "no cobijaria a la asignatura de Ciencias Sociales, en la que objetivamente se podrá hablar sobre el Frente Nacional y todo el componente social que se construye con el sector educativo".

Ignacio Mantilla, exrector de la Universidad Nacional (2012-2018), dice que esta iniciativa pondría en riesgo la autonomía universitaria, comquistada en América Latina por primera vez en 1918. "Las universidades colombianas han alcanzado un grado de madurez suficiente que les permite establecer unos planes de estudio con asignaturas, seminarios, conferencias, talleres, laboratorios y todo tipo de actividades académicas medidas en créditos académicos, que son de público conocimiento para el Ministerio de Educación".

Para Mantilla, de ser aprobado el documento, "seria abrir una puerta para que, desde el Congreso o desde cualquier otro organismo no académico, se limite la educación a unos planes de estudio hechos a la medida de intereses políticos o econômicos".

¿Podrías vivir un año sin 'smartphone' a cambio de 80.000 curos?

¿Cuánto tiempo podrías pasar sin mirar Whatsapp, ojear las fotos de Instagram o sacarte un selfie con el móvil? Cada vez sun más las personas que no se separan de sus sinartphones. La empresa de aguas vicaminadas Vitaminwater ha propuesto un reto a al respecto a los ciudedanos estadounidenses. La compañía ofrece un premio de 100.000 dólares unos 80.000 curos— a quien sea capaz de estar 365 días con un telefono de 1996 y sin usar bajo ningún concepto ningún. smartphone. "¿Sabias que una de cada dos personas dice que no podría vivir sin su smartphone?", pregunta la compañía en su página web. Este concurso, según la empresa, ofrece una gran oportunidad para acabar con la adicción al teléfono. La persona que oprará a este premio será la ganadora de un concurso que la compañía ha lanzado en las redes sociales. Los participantes deben residir en Estados Unidos, tener más de 18 años y usar un smartphone a diario antes del inicio del contamen, tal y como indica la empresa en las bases del concurso. Además, deben publicar antes del 8 de enero de 2019 un tuit o un post en Instagram con los hashtags #nophoneforayear y #contest. En esta publicación, el usuario debeexplicar en qué ocupará el tiempo que normalmente gastaría con su smartphone. El reto ya se ha hecho viral en las redes sociales. El tuit en el que la compañía anuncia el concurso ya cuenta con casi 2.000 retuits, 5.000 me gusta y cerca de 9.000 comentarios. Miles de usuarios, incluso de fuera de EE UU, comentan en Twitter e Instagram en qué inventirían su valiuso tiempo. Hay quienes lo dedicarían a viajar, entrenar para correr maratones o pasar más tiempo con su familia. "Uno de mis niños me preguntó una vez: "¿Cuántos me gusta tiene mi foto?" ¡Entiendo lo que hacéis aquí y me gusta! Pasarja el trempo extra con escuchando las historias de mi familia", explica una usuaria en un tuit. También hay quienes piden que el ganador sea algún miembro de su familia porque echan de menos pasar tiempo con él: "¡Por favor, escoged a mi madre! Mis hermanos y yo no recibimos tanta atención de ella como nos gustaría. Si ella hiciera este reto, por fin pasariamos el tiempo que nos merecemos con nuestra mamá". Para algunos, no tener un smartphone no supondría un gran cambio en su vida. Es el caso de una estudiante de enfermería: "Básicamente no tengo vida en este momento. Mi vida durante los próximos dos años gira en torno a cumpletar el programa. Por lo tanto, puedo abandonar mi teléfono inteligente durante un año. Necesito concentrarme al 100%".

Nuevos retos

También están los usuarios que se fijan nucyos retos como leer 365 libros en un año o construir con el dinero del premio un parque en el que estuviera prohibido utilizar teléfonos. Mientras tanto, otros reflexionan en sus publicaciones sobre cómo ha cambiado el mundo en la última década con la irrupción de las nuevas tecnologias. "Los fotógrafos solían mostrar su trabajo en galerías. Los músicos solían ofrecer concientos reales. Los viajeros solían aprender algunas palabras de los países en los que se encontraban, sabían cómo leer mapas, pedir direcciones, comida y transporte", explica en Instagram un usuario que es músico y fotógrafo en una publicación de una foto con su novia. Si él ganara el concurso, invertiria su tiempo "en hacer cosas reales en lugar de virtuales": "Tocar música en lugar de háblar de música. en Pacebook, hacer fotos en lugar de compartir todo en Instagram, disfrutar de esta belleza [su novia] solo commigo mismo en lugar de mostrar en las redes cuánto disfruto su compañía con personas a las que realmente no les importa. Sin un teléfono inteligente, podría regalarle la boda que se merece". Estos son solo algunos ejemplos de los miles de publicaciones de usuarios de Twitter e Instagram. Cada participante puede enviar hasta cuatro propuestas. Un jurado elegirá al ganador del concurso antes del 22 de enero teniendo en cuenta la creatividad y originalidad de las propuestas, la corrección ortográfica, si se ajustan a los valores de la marca, si son graciosas y si incluyen fotografías o vídeos de alta calidad. El ganador tendrá prohibido durante un año tanto los smartphones como las tabletas de sus amigos. Pero sí podrá usar portátiles, ordenadures y dispositivos inteligentes como Google Home o Amazon Echo. Una vez transcurrido el año, el ganador deberá someterse a una prucha de detección de mentiras para cerciorar que ha cumplido el reto. Si ha aguantado los 365 días, ganará 100,000 dólares. Pero en el caso de que solo haya estado sin smartphone. seis meses, obtendrá 10.000 dólares De ser así, ganará 100.000 dólares. Si solo aguanta seis meses, 10.000 — unus 8.800. euros-. Y to, ¿cuánto aguantarias?

¿Qué son las "lágrimas de sirena"?, la mayor fuente de contaminación plástica de los océanos

La industria del plástico utiliza unas pequeñas bolitas como materia prima para crear desde botellas de agua hasta televisores. Pero antes de ser fundidos y moldeados millones de estos gránulos de plástico terminan en los océanos, donde son una amenaza para la vida mazina.

"Lágrimas de sirena" puede sonar adorable, pero en verdad son una enorme amenaza para el medioambiente marino. También conocidos como "nordles" en inglés, estas pequeñas bolitas son materia prima en la industria del plástico.En lugar de convertirse en artículos para el hogar, muchos de estos gránolos de plástico terminan en el océano, donde van capturando toxinas y siendo consumidos por la fauna marina.No son tan adorables ahora, ¿verdad? Los nurdles son los ladrillos con los que se construyen la mayoría de artículos de plástico, desde botellas de agua hasta televisores.Estas bolitas -que normalmente miden entre 1 y 5 mm- son un tipo de microplástico creado así de pequeño a propósito, tal como sucede con las microperlas usadas en productos cosméticos.Es decir, son distintos a los microplásticos que se desprenden en los océanos de aquellos residuos plásticos más grandes. El tamaño de los nordles los hace fáciles de transportar como materia prima, que luego las fábricas funden y moldean en todo tipo de productos plásticos.Desafortunadamente, la mala gestión de estos pequeños gránulos durante el transporte y procesamiento hace que mites de millones se liberen involuntariamente en los ríos y océanos a través de tuberías de efluentes, que se vuelen de los contenedores o se expandan por medio de derrames industriales.

Un océano de lágrimas de sirena

El mote de "lágrimas de sirena" es apropiado cuando consideramos su daño potencial para la vida marina. Su tamaño pequeño, su forma redonda y su variedad de colores los convierten en alimentos atractivos, que se confunden fácilmente con huevos de peres y presas pequeñas. Este "alimento" tiene un problema adicional: incluye sustancias químicas nocivas. El hecho de que los nurdles tengan una gran área de superficie en relación a su tamaño y estén compuestos de polímeros permiten que los contaminantes orgánicos persistentes (COP) en el agua de mar se acumulen en sus exteriores. Estas toxinas luego se transfieren a los tejidos de los organismos que los comen. El problema está descrito en el propio nombre: los COP son "persistentes", lo que significa que no desaparecen fácilmente y pueden permanecer en la superficie de los nurdles durante años. También pueden ser colonizados por microbios que sen peligrosos para los seres humanos. Un estudio que investigó los nurdles en cinco playas habilitadas para haños en East Lothian, Escocia, encontró que todas tentan estas bolitas y que las mismas estaban cubierras con E. coli, la bacteria responsable de la intoxicación alimentaria. Los nordles pueden ser tam nocivos que se aconseja a las personas que limpian playas o a los que los manipulan en estudios científicos que no los toquen sin protección, lo que hace que tomar sol en muchas playas se convierta en una idea poco atractiva. Pero ¿cuántos nurdles hay en los océanos y en las costas? Se estima que solo en Reino Unido la industria del plástico libera hasta 53.000 millones de nurdles anuales. Esa es la misma cantidad que se necesitaría para hacer 88 millones de botellas de plástico. Entonces ¿por qué los nurdles rara vez se discuten en el debate sobre la contaminación plástica?

Cacerto de purilles

Afortunadamente, hay organizaciones que crean conciencia sobre las nurdles y su prevalencia en la contaminación marina. Por ejemplo, la iniciativa Gran Cacería Global de Nurdles iniciada por Fidra (una organización benéfica con sede en Escocia que aborda problemas ambientales) y la Sociedad de Conservación Marina de Reino Unido alientan a las personas a convertirse en científicos ciudadanos y recopilar datos sobre qué tan comunes son estas bolitas en las playas de todo el mundo. La recopilación de datos ayuda a identificar a las principales fuentes de contaminación, lo que luego puede utilizarse para mejorar la gestión del problema. Y como hay tantos nurdles presentes en el medio ambiente, se necesita de un ejército de personas para recopilar información sobre ellos. Lu caza tiene lugar durante diez días en febrero de cada año. Los elentíficos ciudadanos registran sus hallazgos en un mapa global que muestra el alcance de la contaminación en todo el mundo y cómo ha cambiado con el tiempo. Desde 2012, el número de playas alcanzadas ha llegado a 1.610 en 18 países de los sers continentes, con más de 60 organizaciones involucradas.

El secreto empresarial por el que sobrevive el cartel de Sinalos a pesar del juicio que perdió "El Chapo" en EE.UU.

Su sistema de abastecimiento es eficiente ya que produce o importa directamente la mercancia que envía, sin problemas, a todos sus centros de distribución en México y algunas decenas de países. No tiene cariera vencida pues las cuentas se saldan casi de inmediato. Y quando la tendencia del mercado empieza a cambiar, la empresa suele innovar pura adaptarse a los nuevos escenarios. ¿Es una corporación financiera? ¿Un banco multinacional? No. Se truta del cartel de Sinulos, una de las organizaciones de narcotráfico más poderosas del mundo, según autoridades de Estados Unidos. El grupo tiene presencia en al menos 12 de los 32 estados de México, y de acuerdo al gobierno estadounidense se han detectado representantes de la organización en 50 países.

La agencia antidrogas de Estados Unidos, la DEA, dice que el grupo es el mayor proveedor de heroína, maribuana, cocaína, fentanilo y otras drogas siméricas al mercado de ese país. El funcionamiento de la organización delictiva es muy purecido al de cualquier empresa, le dice a BBC Mundo José Reveles, autor de varios libros sobre narcotrático como "El Chapo: entrega y traición". "Si le quitas el nombre de la organización y le fijas sólo en su estructura y estrategia pensarias que es una corporación internacional", asegura.

Visión de negocios

Tal estrategia es una de las claves que explican el crecimiento del cartel, a pesar de la captura de algunos de Sus fundadores como es el caso de Joaquin "El Chapo" Guzmán Loem.

El capo fue encontrato culpable de diez cargos de narcotráfico en la corte de Nueva York, EE.UU., y abora enfrenta una semencial de cadena perpetua.

La organización superó casi sin problemas la captura de Guzmán Locra e incluso, según autoridades estadounidenses, mantiene sin cambies sus operaciones de narcotráfico.

Una de las razones, explican especialistas, es que en mareria conocreial, el cartel opera más con un sentido de empresa y de negocios que como un grupo dedicado a actividades criminales. "Tienen responsables pom codo una de los fases de la operación", le explica a BBC Mundo Alberto Islas, director de la consultora en seguridad Risk-Evaluation. Así, en la estructura de la organización hay quienes se encargan de las cosechas propias de maribuana y goma de amapola.

À diferencia de otros carteles, el grupo de Sinaton "controla la tierra, no compra cosechas. Los campesinos dependen de ellos", dice Islas. Esto le ha permitido al cartel garantizar el abasto de estas drogas sin depender de factores externos, como una disputa con otras organizaciones.

Ser autosuficientes ofrece la ventaja de contar siempre con recursos para mantener la operación del grupo, incluso en períodes difíciles.

Appyo estadosandense

Otra parte de la estructura de la organización es la responsable de almacenar la mercancia en território méxicano para después enviar los cargamentos a la frontera con Estados Unidos.

Aquí intervienen otras personas quienes se encargan de cruzar las drogas y entregarlas a los grupos aliados que las envían a los distintos mercados, como las ciudades de Los Ángeles, Chicago o Atlama, por ejemplo.

Muchos de quienes participan en este proceso son ciudadanos estadounidenses, incluso madres de familia o jóvenes universitarios, afirman los especialistas.. De forma paralela también operan los responsables de cada ciudad o región, quienes mantienen comunicación con los jefes del cartel y son además responsables de enviar las ganancias por venta de drogas. En este nivel existen dos tipos más de personajes, explica Islas: uno son expertos en finanzos, que se encargan de administrar las ganancias del grupo. "Es una parte chiquita, aislada, son gente muy profesional que hace estrategia de cómo recopilar el dinero, entregarlo físicamente, lavar las ganancias y reinventir el capital en la producción y la estructura del cortel", señalo Islas

El otro tipo es un grupo dedicado a las operaciones logísticas como buscar nuevas runas y métodos de tráfico, así como mantener el abastecimiento de materias primas para drogas sintéticas o cargamentos de cocaina. Estas personas son quienes, generalmente, mantienen el contacto con carteles de países como Bobvia, Perú o Colombia.

Gerentes

Este modelo de negocios del cartel de Sinalos funciona para sus operaciones en México y en otros países.

José Reveles cuenta una operación encubierta realizada hace algunos años por el Buró Federal de Investigaciones de Estados Unidos (FBI, por sus siglas en inglés).

Dos agentes se hicieron pasar por compradores de cocaína para España y lograron entrevistaise con Guzmán Loera en las montañas de Sinalos. "Se encontraron con un "Chapo" muy diferente al que se creia, era un tipo rodeado de gerentes", cuenta el especialista, "Estaba el de rutas, el de producción, el de comercialización internacional y el de lavado. Le preguntó a los supuestos compradores dónde querían la droga y de qué parte necesitaban que se la enviara". Parte de esc estilo de negociar se narró en el reciente juicio contra Guzmán Loera en Nueva York. En una de las audiencias se presentó una grabación de audio donde supuestamente "El Chapo" negocia la compra de seis toneladas de cocaína a un grupo vinculado con las Fuerzas Annadas Revolucionarias de Colombia. (FARC).

Camino a otra moción de censura

Por si el comienzo de año no había sido suficientemente intenso, la aceptación por parte del Gobierno de Pedro Sánchez de la figura de un intermediarno en las negociaciones con los independentistas catalanes ha dinantitado el tablero político nacional. Ya da igual si el denominado "relator" organizará la mesa de partidos catalanes u otra similar a nivel nacional (la autoexclusión en ambas de las formaciones más votadas en los dos ámbitos. Ciudadanos en Cataluña y el PP en el conjunto de España, las anula como foros útiles de diálogo). Lo determinante es que el presidente del Gobierno, que había asumido en los últimos meses la retórica independentista (sobre el referêndum, sobre el "conflicto", etc.), ahora también acepta el marco conceptual de los separatistas sobre el problema cutalán. Y eso rompe definitivamente la unidad del constitucionalismo en nuestro país.

Asumir la existencia de dos partes en disputa que deben ser reconciliadas o al menos guiadas en su reconcilhación por un tercero dinamita la arquitectura institucional emanada de la Transición democrática, puesto que reduce el papel de los respectivos parlamentos al de meros órganos ratificadores de lo puctado en las mesas de diálogo por algunos partidos con independencia de su representación parlamentoria. También en esto a Sánchez le persigue la hemeroteca, ya que en octubre de 2017, cuando era sólo el líder de la oposición, rechazó la mediación internacional exigida por el enfonces presidente de la Generalitat de Caraluña, Carles Puigdemont, explicando que el Congreso de los Diputados era "el perfecto mediador para este tipo de cuestiones".

El futuro del PSOE se resume usí: o Sánchez o nada

Esta nueva concesión de Sánchez a sus aliados en la moción de censura contra Mariano Rajoy, constitutivo de clara felonia, certifica su condición de rehén de los separatistos catalunes toda vez que la supervivencia en el Gobierno parece ser la única guía de su atropellado proceder. Lo cual ha generado un verdadero temor entre los burones regionales socialistas por la política de tierra quemada que sigue su secretario general. La tranquilidad, casi altivio, con que Sánchez y el PSOE nacional han asumido la pérdida de la Junta de Andalucia, cuya principal causa fue la política complaciente del presidente del Gobierno con el independentismo catalán, aumenta todavía más la preocupación de los presidentes autonómicos socialistas ante la cercanía de las elecciones de mayo. El futuro del PSOE puede resumirse así: o Sánchez o nada.

El Ejecutivo no se ha esforzado en explicar a los suyos la conveniencia de este movimiento tan arriesgodo. Peor aún, las declaraciones de la vicepresidente Carmen Calvo sobre la utilidad de "una persona de Cataluña que conozca la realidad de Cataluña", como si quienes no viven en esa comunidad autónoma no puedan conocerla en profundidad, reflejan que no se trota de un problema de pedagogía, sino que Moncloa ha asumido el relato del soberanismo y ha abandonado su obligación constitucional de defender a la mayoria de los catalanes que rechazan el proyecto separatista. El presidente del Gobierno ha aceptado el marco conceptual de los separatistas sobre el problema catalán; Si la estrategia de Sáncluz, era polarizar aún más el debare sobre Cataluña para volver a situarse en el centro del tablero político entre tas reclamaciones imposibles de los independentistas y la previsible reacción virulema de lo que desde el Gobierno llaman "las derechas", el pretendido equilibrismo del líder socialista ha vuelto a fallar estrepitosamente.

Tampoco ha syudado que los independentistas catalanes hayan tratado de justificar la figura del "relator" alegando que ya se utilizó mediación en las negociaciones de los distimos gobiernos con ETA. Bien al contrato, la mentión expresa de las conversaciones secretas con la banda terrorista alimenta las lícitas sospechas de la oposición sobre una agenda oculta pactada de antemano por Sánchez con el secesionismo. El pretendido equilibrismo del líder socialista entre los independentistas y "las derechas" ha vuelto a fallar estrepitosamente

Es la evidencia que estahan esperando desde hace tiempo PP y Ciudadanos para poner en marcha, con el concurso necesario de Vox, la operación de derribo que acabé con el lider socialista fuera de la Moncloa. La manifestación convocada para este domingo en Madrid sent el inicio de una movifización continuada durante las próximas semanas de cara a lo que el presidente popular, Páblo Casado, calificó ayer como "una moción de censora democrática en las urinas" el próximo 26 de mayo. Una cita que permitirá a estos partidos medir sus fuerzas en la calle a lomos del fuerte rechazo que provoca Sánchez después de sólo ocho meses en el Gobierno. Si se produce la respuesta multitudinario que espéran los convocantes y cala entre ellos la convicción de que la legislatura está acabada y el Ejecutivo socialista deslegiúmado, podría incluso tomar cuerpo la presentación de una nueva meción de censura, esta vez para echar a un presidente felón, aunque las posibilidades de que salga adelante con la actual distribución purlamentaria sean escasas. Pero aun así, retrataría el alineamiento del PSOE de Sánchez con el radicalismo de los independentistas cutalanes y de Podemos.

Ante este panorama y para poder sobrellevar la crispación de los próximos meses, los españoles van a necesitar un verdadero manual de resistencia. Pero no el que dicon que ha escrito Pedro Sánchez a mayor gloma de sí mismo. Uno que explique cómo sobrevivir al cinismo de los dirigentes políticos de la España actual.

La pobreza se "cronifica": um 15% de la clase media española aún no ha salido de la crisis

La destrucción de clase media por el crecimiento desigual que genera la flamada Cuarta Revolución Industrial es una preocupación dominante en la reunión anual del Furo Económico Mundial que arranca este lunes en Davos. Según los informes lanzados por la confederación internacional Oxfam y su socio en España Oxfam Intermino, los datos son preocupantes.

En el informe centrado en España sostiene que el 15% de la clase media española se hundió en la crisis y nunco se ha portido recuperar después. Hay menos población de clase media y tienen menos ingresus. Uno de cada 6 hogares de clase media entró en la pobreza durante la crisis y un hemos recuperado la situación anterior. La clase media española tiene mass 10 puntos menos de la renta nacional de lo que tenía en el 2000".

Lus autores lo atribuyen o que "los vaivenes se concentran en las clases medias, especialmente vulnerables en tiempos de crisis". "Sin embargo, tras la crisis y a pesar de la recuperación, la sociedad se polariza a costa de un adelgazamiento de las clases medias". Y una vez hundidos, la recuperación es titánica. En España, la pobreza aumentó durante la crisis 4 veces más de lo que se ha reducido enn la recuperación". Además, "la pobreza y la riqueza se heredan, si una persona nace en una familia de ingresos altos ganará un 40% más que si crece en un núcleo familiar con renta baja. La diferencia en la esperanza de vida de las personas de los barrios más ricos y más priores de ciudades como Barcelona flega a los 11 uños o a los 7 en Madrid".

Su diagnóstico es que "la desigualdad en España se cronifica". El informe sostiene que "se desbocó durante la crisis y aún no hemus curiseguido controlarla. No sólo somos el cuarto país más desigual de la UE, sino que, tras Bulgaria somos el segundo país epropeo en el que la distancia entre ricus y personas empobrecidas ha aumentado más. Mientras que, en 2008, el 10% de los hogares más ricos contaban con 9.7 veces más ingresos que el 10% de los más pobres, en 2017 benen 12,6 veces más".

"Desde el inicio de la recuperación, el crecimiento económico ha honeficiado desproporcionadamente a las rentas altas. Durante el último año, el 1% más rico de España acaparó 12 de cada 100 euros creados, mientras que el 50% más pobre se repartió 9 de cada 100° Y se unaliza todo el período desde el inicio de la recuperación, "el 1% más rico tiene el 24,42 de cada 100° euros de riqueza, mientras que el 50% más pobre se tiene que reportir 7 euros de cada 100°.

En el mapa mundial, el crecimiento sigue ensanchando desigualdades, según el informe internacional de Oxfam. "En el mundo, la fortuna de los milmillonarios aumentó en un 12% en el último año -2.500 millones de dólares diarios-mentras que la riqueza de lo misad más pohre -3.800 millones de personas- se redujo en un 11%". Uno de los problemas es la falta de recursos para sacar a la población de la pobreza y señalan que la libre circulación de capitales en busca del mejor paraíso fiscal sigue siendo una amenaza para la desigualdad. "Los países pobres pierden 170.000 millones de dólares en ingresos fiscales cada año por la evasión de las grandes empresas y fortunas que podifian destinarse a servicios públicos básicos. En Nepal, un miño de una familia pobre tiene 3 veces más probabilidades de morir antes de los 5 años que uno de un hogar rico".

Según Oxtam Intermón, un ejemplo de la desigualdad en España es que crecen los hogares sin ningún tipo de ingreso y, at tiempo, los "ultramillonarios". Los primeros son 617.000 y los segundos, personas con más de 40 millones de euros, 1.690.

"Esta alarmante crisis global de designaldad es el reflejo del fracaso del sistema económico actual. Los Gobiernos deben actuar inmediaramente para lograr cambios reales y un futuro digno para rodas las personas y no soto para una minoria privilegiada", señala el director general de Oxfam Intermón, José María Vera.

"El Cobierno de España ha adquirido una serie de compromisos internacionales al firmar los Objetivos de Desarrollo Sostenible, por lo que pedimos su cumplimiento de forma urgente", agrega. Pero el problema no es sólo de recursos, sino en cómo se utilizan. En su estudio señala que el gasto social en España es más ineficiente que en varios países europeos. "El resultado es que no consiguen sacar de la pubreza ni a una de cada cuatro personas frente a Dinamarca, Irlanda o Finlandia que lo logran con una de cada dos personas".

Oxfam alerta también de que "la creciente desigualdad económica en el mundo afecta especialmente a las mujeres y las niñas. Las bajadas de los tipos impositivos en el impuesto sobre la riqueza benefician sobre todo a los hombres, quienes paseen un 50% más de riqueza que las mujeres a nivel global y controlan más del 86% de las grandes empresas. En cambio, la falta de inversión en servicios públicos, perjudica desproporcionalmente a las mujeres y las niñas en situación de pobreza"

4 conclusiones positivas de reducir la semana laboral a cuatro días

Trabajar 4 días a la semana en vez de 5 suena muy tentador. Y cuando los resultados sobre las pruebas hechas en una empresa son más que positivos, el optimismo ercec.

En marzo de 2018, la compañía de servicios financieros Perpetual Guardian, de Nueva Zelanda, puso en práctica una prueba de 8 semanas en la que participaron 240 empleados, la mayor realizada en empresas privadas en el mundo.

En ella trataron de medir la productividad, la motivación y el rendimiento del personal cambiando el modelo de trabajo y dándoles un día libre cada semana.

Todas las demás condiciones de empleo, incluida la remuneración, se mantuvieron sin cambios, por lo que el personal trabajó 30 horas pero recibió un pago de 37,5, y solo se les pidió que entregaran la misma cantidad de producción que en una semana estándar.

¿Parece imposible? los participantes de la prueba, no solo lo lograron, sino que los resultados son muy alentadores.

La Universidad de Auckland y la Universidad de Tecnología de Auckland de Nueva Zelanda supervisaron el estudio y señalaron que los puntajes sobre liderazgo, estímulo, empoderamiento y compromiso en los empleados crecieron en comparación con los presentados en 2017.

"Lo más importante que hemos aprendido es que hay formas mejores de trabajar y que el horario tradicional semanal de 9 a 5 no es necesariamente el más productivo", afirmó Mark Jephson, Gerente general de Corporate Trusts, parte del grupo de compañías que pertenecen a Perpetual Guardian.

Pero, en concreto, ¿cuáles fueron las mejoras?

1. Productividad. El resultado de la prueba en la empresa arrojó que en el plazo de esas 8 semanas, los empleados lograron hacer el trabajo de 5 días en 4, por lo que la productividad aumentó en un 20%. "Cuando empezamos, la reacción inicial de todos fue: '¿Cómo voy a hacer mi trabajo en 4 días en lugar de 5?'. Así que la prueba indicó que no solo pudieron hacer su trabajo en 4 días, sino que lo pudieron hacer mejor. Esto es algo que encuentro extraordinariamente sorprendente", dice Andrew Barnes, fundador de Perpetual Guardian. La prueba también dio lugar a iniciar una conversación consciente acerca de la productividad y casi de inmediato hubo equipos que pensaron sobre lo que estaban haciendo y cómo lo hacían.

2. Balance entre el trabajo y la vida privada. La prueba también develó que el balance ente el trabajo y la vida privada mejoró significativamente del 54% al 78%.

Los empleados dijeron que se involucraron más con sus familias, amigos, comunidad y con el aprendizaje extracurrientar. También reconectaron con viejos hobbies y se cuidaron más en diferentes aspectos.

3. Estrés vs felicidad. Los niveles de estrés disminuyeron de un 45% antes de la prueba a un 38% posterior. Los trabajadores informaron que sus equipos se consolidaron tras la prueba y funcionaron mejor juntos, más satisfechos con sus tareas, sintiendo que su trabajo tenía un mayor significado. Muchos empleados también dijeron haber experimentado mayores niveles de estimulación intelectual y creatividad, y sentirse más valorados por la empresa por darles más poder de decisión sobre cómo trabajar.

Puntos negativos. Claro que la prueba de trabajar 4 días en vez de 5 también mostró puntos negativos y no todos se adaptaron al cambio. Algunos empleados reportaron una sensación de mayor urgencia y presión al tratar de comprimir las actividades de 5 días de trabajo en 4.

Por lo tanto, cuando llegaron a su "día de descanso", estaban más cansados de lo normal y necesitaban un día adicional para recuperarse. Así que prefirieron trabajar 5 días y llevar un ritmo más lento en el trabajo.

BBC Mundo, 22 de febrero de 2019, Redacción

La cortina de Ikea que reduce la contaminación y elimina olores

IKEA ha creado unas cortinas capaces de purificar el aire de casa, tanto el que viene de fuera como el de dentro de la casa. Las GUNRID, son unas cortinas fabricadas con un tejido que, al exponerse a la luz descompone los contaminantes compnes del aire en interiores y también eliminan olores.

27.900 personas murieron en España a causa de la contaminación en 2015, según et informe elaborado por la Agencia Europea de Medio Ambiente (AEMA). Y va en aumento. Ante datos tan alarmantes como éste (en la Unión Europa la cifra roza los 400.000). IKEA se aventura a la confección de unas cortinas capaces de purificar el aire. Tanto el que viene de fuera como el de dentro de la casa. Las GUNRID, son unas cortinas fabricadas con un tejido que, al exponerse a la luz (tanto natural como artificial), descompone los contaminantes comunes del aire en interiores y también el olor. El sistema fotocatalizador, testado por la firma sueca, es de base mineral y se activa cuando entre en contacto con la luz descomponiendo los contaminantes más comunes del aire, los olores y el formaldehido (compuesto orgánico natural presente en resinas y revestimientos industriales que se considera agente cancerígeno) para depurar el aire en el interior de las casas.

Con este producto, aún en fase de pruebas y con una previsión de lanzamiento para 2020, IKEA recuerda que la contaminación no se timita sólo al aire que se respira en las calles, sino que también afecta directamente a la calidad del aire dentro de nuestras casas y que, por tanto, hay que actuar para purificarlo con todas las herramientas que tengamos a nuestro alcance. Así piensa Mauricio Affonso, desarrollador de producto de IKEA y responsable de la creación de las cortinas. Concienciado sobre los problemas asociados a la contaminación del aire interior, el brasileño, junto con ingentieros y diseñadores de la empresa, ha creado estas cortinas, capaces de limpiar el aire de dentro de nuestros hogares además de decorar. "Queríamos crear una forma sencilla y asequible de limpiar el aire, que no ocupara mucho espacio en casa. También teníamos curiosidad por hacer un producto que fuera multifuncional y que ayudara a descomponer los contaminantes del aire que muchos purificadores de aire dejan atrás", explica Affonso. No se ha utilizado energía eléctrica ni sistemas de filtrado complejos.

La tecnología empleada es única y se ha desarrollado, según afirman sus responsables, durante varios años y en colaboración con universidades de Europa y Asia, así como con los proveedores e innovadores de la firma sueca. Su funcionamiento es similar a la fotosíntesis de la naturaleza. El proceso se activa tanto con la luz exterior como interior.

La idea es que este mismo sistema se vaya aplicando a otro tipo de tejidos para poder incluirlo en diversos productos del hogar. De esta forma, la firma de muebles sigue siendo fiel a su compromiso por la sostenibilidad y muy consciente de la realidad que estamos viviendo dentro de nuestros hogares. En este sentido, **Lena Pripp-Kovac**, directora de Sostenibilidad en Inter IKEA Group, apunta que: "Además de permitir que la gente respire un aire más puro en sus casas, esperamos que GUNRID aumente el nivel de concienciación de la gente en torno a la contaminación del aire en espacios interiores".

Algunos consejos que ayudan a mejorar el ambiente de las casas son por ejemplo: suelos naturales en vez de sintéticos, productos de limpieza lo más naturales y ecológicos posibles, velas de cera de abeja, mantenimiento adecuado de alfombras, plantas naturales que purifiquen el aire y, en breve, cortinas capaces de limpiar el aire como las Gunrid. "Es puestra responsabilidad concienciar sobre los problemas asociados con la contaminación del aire interior para que todos podamos contribuir a mejorarlo y hacerlo más respirable. La capa de fotocatalizador funciona, según las pruebas de laboratorio realizadas y es totalmente seguro para la salud", asegura Mauricio Affonso.

Quizá es un paso importante para frenar los devastadores datos elaborados por la AIE (Agencia Internacional de lo Energía) que aseguran que en 2040 las muertes prematuras por contacto directo con la polución del aire alcanzarán los 4,5 millones de personas en el mundo.

Expansión, 4 de enero de 2019, Cristina Acebal

Reconocer los derechos de las mujeres, esencial para el desarrollo inclusivo y sostenible

Desde inicios del siglo XX marzo ha sido un mes clave para las luchas por los derechos de las mujeres quienes, a pesar de los persistemes obstáculos, han alcanzado enormes logros en la búsqueda por garantizar su autonomía física, econômica y en la toma de decisiones.

En América Latina y el Caribe las mujeres han sido capaces de sobrellevar obstáculos, de organizarse, y de construir una mirada regional, a la vez que han participado activamente en los debates glubales. A pesar de todos estos esfuerzos, la desigualdad de género sigue siendo un rasgo estructural de nuestra región.

En nuestros países la discriminación y la violencia contra las mujeres se mantiene como una problemática que se manifiesta en los hogares, en los espacios públicos, en los lugares de estudio y de trabajo y que impacta de manera decisiva en sus posibilidades de generar ingresos propios, de emprender, de superar la pobreza y de desarrollarse profesional y personalmente.

Hoy, en nuestro continente, la pobreza tiene aún rostro de mujer: por cada 100 hombres en esa condición, hay 118 mujeres que no logran traspasar la línea de las privaciones. Un tercio de las mujeres latinoamericanas (29%) no logra generar ingresos y son económicamente dependientes y cerca de la mitad no tiene vínculo con el mercado laboral. Además, más allá de los esfuerzos de reducción de la brecha salarial en las últimas décadas, las mujeres perciben salarios 16,1% menores a los de los hombres en la misma condición. Esta brecha se acentía en las mujeres con mayores años de estudio.

En materia de autonomía física, el fenómeno extremo del feminicidio ha sido imposible de detener en la región y tampoco muestra señales de disminución a pesar de los importantes avances normativos y de política pública. Al menos 2.795 mujeres fueron asesinadas en 2017 por razones de género en 23 países de la región, según datos oficiales recopilados por el Observatorio de Igualdad de Género de América Latina y el Caribe (OIG) de la CEPAL. La tasa de fecundidad en adolescentes es una de las más altas del mundo, solamente superada por los países del África subsahariana. En general, los países latinoamericanos y caribeños poseen una tasa de maternidad en adolescentes que está por encima del 12%, dato que tiende a ser más expresivo en el grupo de adolescentes de menores ingresos y menor nivel educativo.

En cuanto a la autonomía en la toma de decisiones, algunos procesos electorales en la región han permitido contar con una mayor presencia de mujeres en lus parlamentos. No obstante, las mujeres siguen subrepresentadas en los espacios de toma de decisión. Los datos más recientes muestran que ellas son solamente la cuarta parte entre los ministros de Estado, y que su participación en los gabinetes suele concentrarse en carteras de carácter social y cultural, más que en las referidas a la materia económica. Además, según los indicadores para el seguimiento y monitoreo de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, la región cuenta con 29,2% de mujeres concejalas electas en gobiernos a nivel local.

En la CEPAL tenemos la convicción de que la designaldad de género, además de ser injusta, es profundamente ineficiente, es un obstáculo que conspira para alcanzar el desarrollo sostemble. Por ello, en esta nueva conmemoración del Día Internacional de la Mujer, insistimos en la urgencia de reconocer los derechos de las mujeres y la igualdad como efementos centrales y transversales de toda acción del Estado para fortalecer la democracia y para un desarrollo inclusivo y sostenible.

CEPAL, 7 de marzo de 2019, Alicia Bárcenz

Los empresarios siguen evitando Cataluña: 2018 cierra con la menor creación de empresas desde 2012

El número de empresas creadas en Cataluña durante el pasado año retrocedió un 7,6% respecto a 2017, hasta las 17.383 nuevas altas, to que supone el dato más bajo para Cataluña desde el año 2012, según datos de la agencia de irating. Axesor.

La caída en la creación de empresas en el conjunto del territorio español se limitó al 0,4%, al darse de alta un total de 94.587 nuevas sociedades. La Comunidad de Madrid, con 21.628 empresas creadas en 2018 y con un ascenso del 5,6% en un año, lideró la lista, al mismo tiempo que los procedimientos concursales en esta región descendieron un 1,3%, hasta los 747 concursos.

Las empresas catalanas, por su parte, registraron el pasado año un total de 968 concursos de acreedores, tras incrementarse un 11,3% comparado con los datos del año previo, lo que supone cerca de uno de cada cuatro procedimientos iniciados en toda España

El número de concursos de acreedores iniciados por las empresas mercantiles en el conjunto de España durante el pasado año descendió un 2,4% respecto a 2017, hasta los 4,108 procesos, lo que supone la cifra más haja de la última década, gracias al auge del mercado de la vivienda y la mejora en el sector de la construcción.

Según los datos de Axesor, las incidencias registradas en la construcción descendieron casi un 8% a lo largo del año, con solo 745 concursos de acreedores iniciados, la cifra más baja desde 2008.

De igual modo, el auge en el mercado de la vivienda experimentado en año pasado ha provocado que el segmento de las actividades inmobiliarias también haya registrado un descenso del 11,5%, con 193 procesos, logrando así el primer balance por debajo de los 200 concursos de acreedores en los últimos diez años.

Respecto al último mes del año, los precedimientos concursales retrocedieron un 2,5% en términos interanuales, con 314 incidencias registradas, una vez más la cifra más baja para un mes de diciembre en los últimos 10 años.

El sector de la construcción redujo un 14,5% el número de concursos en diciembre, hasta los 47 procesos formales de insolvencia y cumpliendo, así, con 26 meses consecutivos por debajo de los 100 concursos mensuales.

En cuanto a las actividades inmubiliarias, solo se decretaron 13 incidencias, in que representa una caída del 23,5% respecto al mismo mes del año anterior.

Por el contrario, el sector que menos ha contribuido a la caída del número de concursos de acreedores fue el del comercio, ante varios desafíos, como el comercio electrónico, que está transformando los modelos de consumo y afecta sobre todo a los comercios tradicionales, o el enfriantiento del optimismo de los consumidores, que impacta directamente en el easto.

Así, en diciembre se registraron 83 concursos de acreedores en el sector comercial, lo que supone un 7,8% más que en diciembre de 2017 y se concluyó el ejercicio con 991 nuevas insolvencias judiciales, unas cifras que suponen un aumento del 2,2% sobre el año anterior y que además son las más elevadas desde el año 2015, alcanzando así el sector su tercer año consecutivo de aumento en el número de concursos de acreedores iniciados.

Otro sector donde también subieron las incidencias fue el de la hostelería, que anotó 262 nuevos procesos formales de insolvencia, una cifra que, aunque superior a la de 2017, se queda por dehajo de los números registrados en el año 2016, cuando se alcanzaron 274 casos.

Por otra parte, la tasa de convenios se situó en diciembre en el 2,62%. Esto significa que solo el 2,62% de los concursos concluidos a lo largo del año han terminado en un acuerdo para garantizar la continuidad de la empresa sometida a concurso. La tasa de convenios cumple, de esta manera, nueve meses consecutivos por debajo del 3%.

Elmundo.es, 4 de enero de 2019, Redacción

Europa no está preparada para hichar contra la desertificación que la acecha

"El riesgo de desertificación en la Unión Europea no se aborda de forma eficaz y eficiente". Con esta frase resume el Tribunal de Cuentas curopeo la situación de la lucha contra una de las consecuencias del cambio climático que amenaza especialmente a España y al sur del continente: la mayor vulnerabilidad a la desertificación. La radiografía de los auditores europeos, publicada este martes, continúa así: "Pese a que la desertificación y la degradación de las tierras constituyen amenazas actuales y crecientes en la UE, la Comisión no tiene una idea clara de estos problemas, y las medidas tomadas para luchar contra la desertificación carecen de coherencia".

La descrificación es una forma de degradación del suelo en las tierras secas cuya importancia ha empezado a ponerse de manifiesto este año con el largo período de altas temperaturas y bajas precipitaciones registrado durante el pasado verano. Tiene como resultado la infertilidad de los suelos y la reducción en la producción de alimentos. "Sus efectos", añade el informe, "serán especialmente agudos en Portugal, España, Italia, Grecia, Chipre, Bulgaria y Rumanía".

El tribunal llevó a cabo su fiscalización entre septiembre de 2017 y mayo de 2018 y entre otras cosas hizo visitas de auditoría a cinco Estados miembros que se declararon afectados por la desertificación: España, Italia, Chipre, Portugal y Rumanía. Fueron seleccionados también por "su vulnorabilidad a la desertificación" y para abarcar distintas condiciones climáticas, vegetación, actividades humanas y riesgos. Los auditores analizaron además documentos estratégicos, informes y datos. Entre la documentoción consultada por los auditores europeos sobre España figura el Programa de Acción Nacional de España de 2008, según el cual "el 74% del país está en riesgo de desertificación", tal y como refleja el informe del tribunal. El 18% presenta un riesgo alto o muy alto, mientras que el 19% tiene un riesgo medio. "La situación es especialmente preocupante en la Región de Murcia, la Comunidad Valenciana y las Islas Canarias", añade el trabajo. En estos territorios, el riesgo de desertificación es "alto" o "muy alto" en más del 90% del territorio.

"El informe me parece relevante por ser de la institución que vela por la sostenibilidad de la economía. Muestra que ecología y economía son cada vez más inseparables, y que no hacer frente al cambio climático supone grandes costes, cuando es un riesgo predecible y evitable", asegura José Luis García Ortega, responsable de cambio climático de Greenpeace. El texto, según Ortega, advierte de "la incoherencia de las políticas asumidas hasta ahora". Y se explica: "Entendemos que ha advertido la incoherencia que supone que con fondos de la PAC se estén promoviendo prácticas agrícolas o ganaderas insostenibles, entre otros factores por el exceso de consumo de agua o por la degradación del suelo, o de la incoherencia de seguir subvencionando el uso de combustibles fósiles con una mano, mientras con la otra mano hay que hacer frente a los costes crecientes de los impactos del cambio climático, entre ellos los desplazamientos forzosos de población por la desertificación, como apunta el Tribunal de Cuentas".

Respecto a la situación de España asegura: "No hay constancia de que los presupuestos nacionales estén preparados para hacer frente a esas contingencias, pero sobre todo la llamada de atención es si tiene sentido rener que pagar por las consecuencias de algo que podemos evitar pero que estamos alimentando con nuestros presupuestos". En el caso de España, "la respuesta evidente es que no", añade, porque aunque se ha avanzado al unificar las políticas ambientales, climáticas y energéticas bajo un mismo ministerio, la anunciada Ley de Cambio Climático sigue sin ver la luz. Como España es uno de los países más afectados por la desertificación. "debería liderar la lucha contra el problema", afirma este experto.

Los médicos se manifiestan en Madrid para pedir que se reviertan los recortes de la crisis.

Médicos liegados de toda España se han concentrado este jueves frente al Ministerio de Sanidad y Consumo para exigir mejoras laborales que les permitan garantizar la calidad de la atención a los pacientes y "dignificar la profesión". En la plaza de las Cortes, frente al Congreso de los Diputados, los representantes de las asociaciones organizadoras de la marcha han leído un manificato en el que han enumerado los principales problemas que aquejan a la sanidad española, como la falta de 2.700 médicos de familia y pediatras o la denuncia de sus precarias condiciones de trabajo con un gran número de contratos eventuales. Han participado unas 1.500 personas, según los organizadores. Aunque no estaba previsto, la ministra de Sanidad, María Luisa Carcedo, ha recibido al presidente y secretario general de la Confederación Estatal de Sindicatos Médicos (CESM), Tomás Toranzo y Francisco Miralles, respectivamente. También ha asistido al breve encuentro el responsable de la Organización Médica Colegial (OMC) Serafín Romero. Carcedo ha asegurado que el ministerio es "sensible" a las reivindicaciones de los profesionales del sector, por lo que su objetivo es "seguir reforzando el Sistema Nacional de Salud y la calidad de los servicios". En este sentido, la ministra se ha referido al incremento de plazas MIR o al plan de reforma de atención primaria.

Los representantes de las asociaciones organizadoras de la protesta (OMC, CEEM, CESM, CNECS y la Federación de Médicos) exigen un modelo de financiación estable y suficiente que asegure los recursos humanos y técnicos adecuados para atender a los pacientes. "La financiación del sistema es nuestra principal preocupación. Los médicos están sobrecargados de trabajo por la falta de personal", ha afirmado Gabriel del Pozo Sosa, vicesecretario general del sindicato médico AMYTS (Asociación de Médicos y Titulados Superiores de Madrid)

La precariedad laboral se ha convertido en otro de los principales motivos de luchu del sector. Según el manifiesto, un 40% de los profesionales no tiene plaza en propiedad. "Hay numerosos interinos y un significativo y creciente porcentaje de compañeros con contratos eventuales y precarios", reza el comunicado. "En España no hay condiciones de trabajo dignas para los médicos que se están incorporando a la profesión. Los más jóvenes se enfrentan a la temporalidad y a los bajos salarios. Muchos deciden irse a otros países a ejercer para tener mejores condiciones de trabajo", explica Alicia Martín López, médico de atención primaria desde hace 19 y miembro de AMYTS. Los médicos aseguran que las condiciones de trabajo precarias derivan en una peor atención a los pacientes. "Esta manifestación no solo tiene un carácter corporativo, por muy legítimas que sean nuestras reclamaciones, también queremos ofrecer el mejor servicio a los pacientes para seguir siendo uno de los países a la vanguardia en sanidad", ha recordado uno de los portavoces de los médicos en la lectura del manifiesto. "Solo podemos dedicar cuatro o cinco minutos a cada paciente y podemos llegar a atender a 60 personas en un día", afurma la doctura Martín López.

"Llevamos con un recorte de la paga extra del 41% desde 2008. No hemos recuperado ni una de las condiciones de trabajo que perdimos durante la crisis", afirma la doctora Gracia García, con más de 30 años de profesión. Esta profesional ha venido desde Aragón para participar en la protesta. Los médicos también han exigido una mejora en la gestión de las plazas de MIR y de los profesionales necesarios en el sector. "El Ministerio de Sanidad tiene que planificar mejor las carreras profesionales de los médicos y premiar de alguna manera aquellos que se ofrezcan a prestar servicio durante algún tiempo en zonas pequeñas y despobladas. Ahora mismo está comprometido el recambio generacional en el sector", asegura la doctora de atención primaria Inmaculada Molina. En este sentido, piden que se contemple una jubilación flexible y voluntaria entre los 60 y 70 años.

Por todos estos motivos, el secretario general del CESM ha advertido que si no se atienden sus reclamaciones se tomarán otras medidas más drásticas tomando el ejemplo de comunidades "donde se convocan huelgas".

El País, 7 de marzo de 2019, Celia López

Libertad de expresión: respeto más que reformas

La libertad de expresión es uno de los derechos más importantes de los seres humanos. No solamente es una garantía individual de cada individuo de expresar sus pensamientos y opiniones, sino que también implica el derecho colectivo de la sociedad de recibir información para poder conocer la verdad y ejercer un control adecuado del poder público y privado. Por lo amerior, su protección constituye un requisito esencial de toda democracia y su represión es un acto propio de las dictaduras.

Actualmente existen varias propuestas de limitar este derecho que ponen en riesgo nuestro sistema democrático. La primera es la restricción de la libertad de cátedra de los profesores sancionándolos cuando realicen cualquier manifestación política. Es innegable que existen expresiones que no se deben tolerar en una institución educativa como la promoción del discurso del odio, la xenofobia, la discriminación o el bulling, pero resuringir en abstracto cualquier expresión política llevaría a la persecución y a la arbitrariedad. Adicionalmente, pensar que los docentes adoctrinan a los jóvenes no solo es una acusación estigmatizante contra ellos, sino que también implica menospreciar la inteligencia de nuestra juventud y la influencia de la familia en la formación de su carácter.

Otra propuesta que ha generado debate es la regulación de las redes sociales. Este es otro debate bizantino y que demuestra la ignorancia que hay en Colombia sobre el tema. Internet es simplemente un espacio de comunicación al cual se aplican todas las reglas ordinarias de nuestro derecho. Por ello si una persona ofende a otra en Twitter o Facebook simplemente se le aplican las mismas sanciones a si lo hace en una calle. Incluso resulta más sencillo sancionar afectaciones a la honra realizadas en las redes sociales, pues siempre queda un rastro de lo dicho en internet. Por ello, crear normas especiales para este ámbito no solo sería totalmente innecesario sino también inconveniente, ya que podria abrir el espacio a la censura previa.

La tutela es en este ámbitu la principal herramienta para proteger la honra de las personas y su eficacia dependo de jueces instruidos que apliquen la loy y no se dejen engañar por sofismas pregonados por personas que se creen por encima del bien y del mal. En los últimos años se han producido decisiones judiciales fundamentales que han evitado que se propaguen en internet noticias falsas o afirmaciones sin sustento que hacen personas que creen gozar de una inmumidad proporcional al número de personas que las siguen en las redes sociales.

Más allá de nuevas herramientas jurídicas somos los propios colombianos en nuestra condición de ciudadanos, padres, hermanos, abuelos y vecinos, quienes debemos propender por una cultura respetuosa y menos agresiva. La ofensa verbal y la denuncia sin fundamentos, que algunos ven como una expresión de valentía, en cualquier sociedad civilizada son solo sinúnimo de violencia y falta de educación. Es realmente lamentable que en Colombia hayamos (legado a) punto de admirar a quienes captan adeptos con la mentira y el odio, pero ello no se soluciona con nuevas leyes, sino con un cambio hacia una cultura del respeto a los demás.

La libertad de expresión es esencial para la construcción de una opinión pública informada, por ello la Corte Interamericana de Derechos Humanos ha sido muy clara en señalar que cualquier restricción previa constituye una censura prohibida. Son los jueces quienes tienen que garantizar a través de la tutela y de los procesos por injuria y calumnia que se sancionen debidamente las expresiones falsas y el discurso del odio y cuentan con todo un arxenal de normas para hacerlo.

EL ESPECTADOR, 4 de marzo de 2019, Luis Felipe Henao

París carga de nuevo contra Airbob: multa de 12,5 millones por anunciar llegalmente un millar de pisos

Nuevo asalio entre el Ayuntamiento de Paris y Airbnb, la plataforma de alquiler de pisos particulares. El municipio que rige Anne Hida)go ha demandado a la empresa americana por **1.000 anunci**os ilegales que pueden costarle una multa de 12,5 millones de euros.

Airbnh ofrece 65.000 apartamentos en alquiler en Paris. La ley Élan, aprobada a finales del año pasado impone dos condiciones a los dueños; registrar su propiedad y que no sea alquilada mós de 120 dias al año. Según el ayuntamiento parisino huy, al menos, 1.000 propiedades sin el número de registro reglamentario. Al menos porque los servicios municipales no han verificado toda la oterta. Se han concentrado en los distritos más furísticos, los del centro de París, los barrios del Lal VII. Y el XVIII. ¿Por qué?

«Los agentes municipales se han centrado en los alquileres más caros, a más de 100 euros la noche, con al menos 10 contentarios al año lo que es sinóximo de que se ponen en alquiler de forma habitual», ha explicado una pertavoz del uyuntamiento de la capital.

Cien curos questa la noche en un butel tres estrellos de un barrio no céntrico. Puera de temporado alta, por supuesto. Y siempre que no haya un evento como el Salrio del Automóvil o lus desfiles de moda.

Airbab ha respondido con la dactrina Pilatos, común a las plataformas digitales: «Airbab es una plataforma que pone en relación a personas. No tiene por vocación vigilar pro activamente a sus usuarios», responde un portavoz de la empresa. Además dice que ha informado a sus clientes, a los que «ha enviado 120000 correns electrônicos», que ha hecho reuniones públicas sobre la materia y que ha abierto una página de «alojamiento responsable».

Tendrá que revisar su política. Porque la ley prevé multas de hasta 12.500 euros por cada anuncio que no cumpla el reglamento. La multiplicación por 1.000 casas es sencilla. Puede ser sancionada con 12,5 millones. Lo determinará el Tribunal de Gran Instancia el 21 de mayo.

La alcaldesa socialista de origen español no se mordió la lengua en Journal du dimanche: «Esto no es economía culaborativa sino predación, no es artevanía, es industria pesada». Hidalgo quiere, además, que el límite de nuches que un particular puedo atquitar su piso baje de las actuales de 120 a 30. Quiere «provucar un electroshock para acabar con tos alquileres salvajes».

El ayuntamiento de la capital tiene en el punto de mira a Airbib por los que flama «alojamientos ilegales» por dos rozones. Los considera competencia desleal de los hoteles y los ve responsables de que suban los precios del alquiler tradicional.

Airbnb se declara «abierta al debate» pero quiere acabar con la reglamentación en vigor a la que colífica de «inefica», despruparcionada y contraria a la regulación europea». En enero, informó que en 2018 hobía recaudado 24 millones en concepto de tasas turísticas a repartir entre 23,000 localidades francesas. A Paris le corresponderían 7.5 millones.

La alcaldesa no dará su brazo a torcer. Y menos, con las municipales a poco más de un año vista: «París es una ciudad turística que se ha propuesto dar la bienvenida a todo el mundo. Pero, de acuerdo con nuestras reglas, no las que las plataformas están tratando de imponer».

En septiembre el adjunto para cuestiones de afojumento del ayuntamiento capitalino, lann Brossat (comunista), pidió la prohibición de los alquileres turísticos en los cuatro distritos históricos del centro donde se hayan la mayoría de los puntos de interés de los visitantes.

EL MUNDO, 12 de febrero de 2019, Iñaki Gil

Turquía quiere acabar con la peligrosa tradición de los disparos en las bodas

El camarero abrió la ventana del restaurante y se asomó al exterior, afinando el oldo. Era una noche de verano de 2010 en Hakkari, una pequeña ciudad kurda en el extremo surpriental de Turquía. Y afuera se escuchaban disparos. El camarero meneó la cabeza con un cierto gesto de frustración: "No sé si son combates o una boda".

A la mañana siguiente descubrimos que la sede local del AKP, el partido que gobierna el país desde 2002, había sido tiroteada con armas automáticas por militantes del grupo armado kurdo PKK, que huyeron en cuanto la policía respondió al fuego enemigo. Pero el ataque pasó desapercibido por la algarabía de dos bodas que se celebraban ul aire libre a pocas calles de distancia. Porque en ninguna hoda turca o kurda que se precie, especialmente en el ámbito rural, faltan unos tiritos al aire para celebrar el festejo.

"Los invitados que van a la boda envian noticia de su llegada en la plaza del pueblo, o desde fuera del pueblo. O disparan al aire para avisar de su llegada. [Los anfitriones] responden al sonido de los disparos recibiendo a los invitados al son de tambores y dulzainas", se tee en el apartado de Usos y costumbresde la web de la dirección de tunsmo de la provincia de Burdur (surceste de Turquía), dependiente del Ministerio de Cultura y Turismo.

Es, por tanto, una tradición muy extendida —también en los países vecinos—, pero con la que el Gobierno turco quiere acabar para evitar que las celebraciones terminen en el hospital. Como ocurrió el pasado 31 de agosto en la provincia de Nigde, cuando <u>los dispuros al aire de los invitados</u> de una boda acabaron con la vida del hermano de la novia. Porque todo lo que sube, baja. Y aunque la velocidad que toma una bala al caer es bastante menor que cuando sale del cañón de la pistola o escopeta, puede ser suficiente para atravesar la carne humana.

En 2017 se produjeron 634 incidentes por *balas perdidas*, en los cuales fallecieron 22 personas y 1.766 resultaron heridas, según datos del diario *Sabah*. En los primeros ocho meses de este año hubo 448 incidentes, con ocho muertos y más de 1.200 heridos. Y eso pose a que la posesión de armas de fuego en Turquía está oficialmente a niveles no muy alejados de España (12,5 por cada 100 habitantes en el primer caso por 10,4 en el segundo), aunque denuncias de la oposición aseguran que en los últimos años la citra ha aumentado exponencialmente.

En realidad, disparar en bodas y otras celebraciones está prohibido en Turquía y, desde 2010, se pena con entre uno y tres años de cárcel. Pero esta ley rara vez se aplica y, si bien en los sucesos con víctimas mortales, sí suele procederse a una investigación y a la detención de los culpables, en los casos en que simplemente se producen heridos, solo un tercio termina con los autores de los disparos sentados en el banquillo. No extraña, pues quienes tiran al aire suelen ser hermanos, primos, tíos o buenos amigus de las víctimas.

Por eso, el Ejecutivo turco quiere ponerse dato y hacer aplicar la ley a rajatabla. El Ministerio de Interior envió a finales del mes pasado una circular a todas las delegaciones del Gobierno en la que explica que, según la nueva normativa, todos los funcionarios públicos o cargos electos que presencien un acto así tendrán obligación de denunciarlo y, en caso de no hacerlo, se les abrirá un expediente disciplinario. Además se lanzará una campaña de concienciación ciudadana bajo el lema: "No empañes tu futuro, no dispares a la felicidad".

El País, 30 de noviembre de 2018, Andrés Mourenza

Por qué si es posible aprender un idioma mientras duermes

Varios estudios han demostrado que dormir afianza la memoria y que las palabras que uno aprende cuando está consciente se consolidan si se escuchan en el sueño.

Pero un nuevo experimento publicado en la revista científica Current Biologysugiere que también es posible aprender nuevas palabras y sus asociaciones semánticas, desde cero, mientras uno se encuentra profundamente dormido. La clave parece ser que, cuando alcanzamos la etapa del sueno profundo, las células cerebrales suelen estar activas durante un breve período de tiempo antes de entrar en un estado de breve inactividad. Los dos estados se alternan cada medio segundo.

Y un grupo de investigadores de la Universidad de Berna, en Suiza quisieron comprobar si una persona es capaz de formar nuevas asociaciones en su cerebro durante los momentos de actividad de las células cerebrales.

Para comprobar esta hipótesis hicieron escuchar a los voluntarios dos palabras mientras estaban en la fase de sueño profundo, la primera en un idioma inventado y después en su alemán nativo. La palabra alemana para "llave" fue asociada con el vocablo "tofer", mientras que la palabra "elefante" se asoció a "guga". Una vez que despertaron, los investigadores les preguntaron a los participantes cuál de las palabras inventadas representaba algo grande y cuál algo pequeño.

Para gran alegría del equipo, los voluntarios fueron capaces de asociar la palabra "llave" con "tofer" y "elefante" con "guga", a pesar de haberlas escuchado cuando estaban profundamente dormidos.

Aprender mientras duermes

"Fue interesante ver cómo el área del tenguaje del cerebro y el hipocampo (el centro de memoria esencial del cerebro) se activaban para recuperar las asociaciones formadas durante el sueño", comentó Marc Züst, investigador de la Universidad de Berna y uno de los autores del estudio.

"Estas estructuras parecen intervenir en la formación de memoriaindependientemente del estado de consciencia", dijo.

Las horas que utilizamos para dormir se suelen considerar como tiempo perdido, por lo que este experimento plantea la cuestión de si el tiempo que pasamos durmiendo se puede usar de manera más productiva. Pero Züst también advierte que el sueño y la memoria son sistemas complejos que han necesitado millones de años de optimización. "Si empujamos al cerebro dormido hacia la adquisición de nueva información, podríamos estar entorpeciendo las funciones que ya está realizando, como descansar, recargarse o consolidar toda la información que recibimos durante el día ", advirtió el investigador.

Nueva teoría del sucño

Lo que está claro es que la noción de sueño como un estado mental encapsulado y totalmente separado del entorno físico ya no es sosienible.

Züst explica que este estudio prueba que el cerebro es más receptivo a los estímulos externos durante el sueño profundo de lo que creíamos.

Teorías ameriores afirmaban que cuando entramos en etapas profundas del sueño, ciertas áreas del cerebro se centran en consolidar los recuerdos, por lo que ignoran los estímulos externos.

Sin embargo, la investigación de la Universidad de Berna indica que en realidad hay pequeñas ventanas de oportunidad en las que el cerebro está "abierto" y dispuesto a asimilar nueva información. "En qué medida y con que consecuencias se puede utilizar el sueño profundo para la adquisición de nueva información será un tema de investigación en los próximos años", predice Katharina Henke, otra de las autoras del estudio.

BBC Mundo, 4 de febrero de 2019, Redacción

'Centenníals' están más solos, más ansiosos y más deprimidos

Los 'centennials', también conocidos como generación Z, nacieron entre 1997 y 2006.

La generación Z, una población que los demógrafos definen como los nacidos después de 1997, son menos hedonistas y se comportan mejor, pero están más solos que nunca, según concluyó un informe de PEW Research Center, publicado por The Economist, que tomó como base a 920 estadounidenses entre los 13 y los 17 años.

Según los investigadores, estos jóvenes están mucho menos preocupados por los problemas de la adolescencia, como el embarazo no planificado y el consumo excesivo de alcohol, pero más inquictos por su salud mental. De hecho, el 70 por ciemo de los encuestados manifiestan que la ansiedad y la depresión son problemas muy importantes, a tal punto que son temas recurrentes entre sus circulos de amistades.

Asimismo, se comprobó que los también ltamados centennials provenientes de hogares más pobres reportan un espectro más amptio de problemas de comportamiento que aquellos de familias más pudientes, aunque las preocupaciones sobre sus emociones afectan por igual a los dos grupos.

Las causas

Los autores del estudio, al tratar de profundizar en las causas del estrés y el abatimiento generalizado entre estos jóvenes, encontraron que las redes sociales han aislado a esta población de sus amigos y logran que se sientan más atormentados por sus compañeros. O, en pocas palabras, hay una presión por estar permanentemente.

concetados.

En el mismo sentido, encontraron que la mitad de los encuestados por PEW se manifestaron intimidados desde el punto de vista social, lo que calificaron como un problema muy importante. En esta causa también ocupan un lugar las preocupaciones académicas, si se tiene en cuenta que estos jóvenes "parecen tener menos ganas de desperdiciarse y muchas más de sobresalir con las mejores calificaciones". Viéndolo de otra forma: se ha incrementado el nivel de competencia entre ellos.

Por otro lado, seis de cada diez de estos adolescentes dijeron no sentirse presionados socialmente para consumir alcohol y nueve de cada diez expresaron sentirse muy mal por beber licor dentro de la escuela. Hacía el futuro

La conclusión final de la investigación fue que si bien en todas las edades han crecido la ansiedad y la depresión, estas son más evidentes entre los de la generación Z, por lo que los expertos insistieron en que los Estados deben invertir más en la atención psiquiátrica para el manejo de la salud mental de manera temprana y así atenuar esta carga en todos los rangos de edad, bajo la premisa de que cada dólar invertido en prevención se traduce en un retorno de cuatro en términos de salud y productividad.

Los jóvenes colombianos, de acuerdo con la psiquiatra Olga Albornoz, van en la misma dirección de aislamiento social y de pocas habilidades emocionales, lo que los vuelve temerosos para enfrentar la realidad y hasta puede llevarlos a depresiones en edades cada vez más tempranas "por la falta de factores protectores y de elementos para fortalecer el instinto básico de convivir en comunidad"

EL TIEMPO, 1 de marzo de 2019, Redacción

Crisis en Venezuela: qué está haciendo el gobierno de Nicolás Maduro para sortear las sanciones económicas de EE.UU.

El país norteamericano es el destino del 42% de las expurtaciones venezolanas y el origen del 38% de las importaciones, según los datos de 2017 del Observatorio de Complejidad Económica.

Ahora, las penalizaciones puestas sobre PDVSA. la petrolera estatal, suponen un gran desafío para el gobierno de Nicolás Maduro, pues las ventas de crudo al exterior aportan el 90% de los ingresos de Venezuela y el 41% tenía como comprador a EE.UU, al menos hasta 2017. Caracas lleva tiempo tratando de diversificar su cartera de clientes y apostar por otros productos para depender menos de quien era su socio comercial pero enemigo político; así como de los varvenes del precio del petróleo, que lleva años a la baja. Sin embargo, a menos de dos meses de que las sanciones se hagan efectivas, más países le cierran la puerta al comercio con Venezuela ante el ternor de verse afectados por ellas. Mientras tanto, el mundo ve cómo Venezuela intenta seguir participando en la economía mundial, pero sin lograr despejar la duda de qué pasará con su ya mermada economía en los próximos meses y qué repercusiones tendrá este declive en el plano político.

Después de que Estados Unidos bloqueara a finales de enero los activos que PDVSA tiene dentro de su territorio, Caracas ha tomado medidas para que esto no se repita en otras latitudes.

Cirgo, la filial de PDVSA en EE.UU., era una de las joyas más valiosas del país. Al perder su control, el gobierno venezolano se ha quedado sin poder manejar US\$7.000 millones en activos y unos US\$11 000 millones que hubiese generado su actividad este año, según los datos estimados por el asesor de Seguridad Nacional de Estados Unidos, John Bolton.

Para evitar que esto se replique en Buropa, donde muchos países de la Unión Europea no reconocen a Maduro como presidente de Venezuela sino a luan Guaidó, Caracas ordenó la semana pasada el traslado de la sede europea de PDVSA, en Lisboa, a un puerto más seguro: Moscú. Europa no da garantías de respeto a nuestros activos", afirmó la vicepresidenta de Venezuela, Deley Rodriguez, al hacer el anuncio. Rusia, un socio comercial y político de Venezuela, defiende la legitimidad de Maduro como mandatario y condena la autoproclamación de Guaidó como "presidente encargado" del país.

"El mismo mundo capitalista viola sus propias leyes", aseguró Rodríguez, que puso como ejemplo a Citgo, que según dijo, "fue arrebatada por parte del gobierno de los Estados Unidos".

También aludió al Ranco de Inglaterra, que según elta, "se está quedando con el oro de Venezuela". El Ejecutivo venezotano asegura que esta entidad rehúsa entregarle parte del oro que tiene almacenado en ella. El banco no ha querido negar ni afirmar esta acusación.

Ante lo que ella consideró "un robo a mano armada", el gobierno ha decidido "afianzar" la cooperación energética con Rusia" a través de este traslado. Pero. ¿qué significa para PDVSA este cambio de sede?

Según la empresa estadounidense especializada en inteligencia Stratfor, Venezuela podrá ahora trasladar al personal de PDVSA y documentos de la compañía a un lugar dunde estarán "fuera del alcance de investigadores y fiscales europeos" así como de las sauciones estadounidenses.

BBC News Mundo, 7 de marzo de 2019, Stefania Gozzer

España redobla el envío de vino, jamón y medicinas a Reino Unido por el Brexit

Cada semana, productos españoles valorados en 350 millones de curos llegan a Reino Unido. Muchos de ellos, como las frutas y hortalizas, lo hacen en camión, cruzando el Canal de la Mancha a través del Eurotunnel. Otras mercancías navegan en barco a los puertos británicos, caso de los coches de Seat. Y algunas compañías eligen el avión para llevar sus productos con más rapidez a ese país.

El próximo 29 de marzo, esas tres vías de acueso podrían quedar bloqueadas si no hay un acuerdo previo para ejecutar de manera ordenada la salida británica de la Unión Europea (UE), el denominado Brexit. De un día para otro, Remo Unido dejaría de estar en el mercado común y la unión aduanera. La implementación de controles en la fruntera crearía un cuello de botella en las escasas infraestructuras que conectan la isla con el continente. Algunos estudios hablan de retrasos de varios días en las entradas a Reino Unido, aunque Londres promete un procedimiento aduanero simplificado para que los transportistas no tengan que hacer largos trámites al llegar al país.

Las compañías españolas que exportan hacia ese mercado han puesto en marcha planes de contingencia para anticiparse al posible caos y mantener el servicio a sus clientes. La opción más socorrida está siendo anticipar el envío de productos, para tener un amplio colchón de inventario en los centros de distribución dentro del territorio británico. Juan Bodí, director de Porcelanosa en Reino Unido, explica que la empresa está ampliando su stock para sus grandes chentes en Reino Unido de tres a seis meses equivalentes de ventas. "Queremos estar tranquilos y offecer la seguridad a los clientes de que no se van a quedar sin material, incluso si hay problemas hasta mayo".

La bodega riorana Muga señala que sus ventas de vino en el primer trimestre pueden subir un 50%. "Los clientes están adelantando los pedidos", señala su vicepresidente, Manuel Muga. Jon Pepper, director de operaciones del importador de vinos Enotria & Co, indica que está apilando inventario para cubrir un mes de ventas. La farmacéutica Almirall también ha reforzado las reservas de algunos de sus medicamentos en su nave cerca del aeropuerto de Heathrow. Este aeropuerto (participado por Ferrovial), está acumulando productos que trae de la UE como los guantes que se utilizan en los controles de seguridad y las piezas de recambio de sus cintas de equipaje. Telefónica, propietario del operador móvil O2, podría elevar su stock de equipos de redes, según explicaba recientemente Enrique Medina, director de Regulación del grupo.

Otras firmas confían en sortear los problemas logísticos. La empresa almeriense Cosentino planea utilizar el barco, en lugar del camión, ya que los principales problemas pueden producirse en el único acceso para los vehículos terrestres. Seat destaca que cuenta con varios puertos en los que desembarcar sus vehículos. Gestamp y Antolín, que suministran equipos a los fabricantes de coches, pueden tener cierto respiro porque varias plantas de grupos como Honda y Jaguar Land Rover cerrarán en los primeros días de abril. Más problemas tienen las firmas que venden productos de alimentación perecedera en supermercados y restaurantes británicos, al resistir muy poco tiempo en stock. José Sol. director de lamones 5J en Reino Unido, señala que es dificil almacenar sus piezas en este mercado y mantener su calidad por la humedad existente. Michael Velasco, consejero delegado del importador de frutas y verduras Rodanto, indica que el sector está acostumbrado a problemas logísticos, como los provocados por las huelgas, pero reconoce que las lechugas y las fresas viajan mal. Como máximo se pueden almacenar una semana. Marcos Fernández, consejero delegado de la cadena de restaurantes Ibérica, indica que en el peor escenario, adaptarian el menú para trabajar con materia prima británica, si tardan en llegar las importuciones españolas.

Expansión, 9 de febrero de. 2019, Amparo Polo /Roberto Casado